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La magistra vitae o breve defensa de la historia
Nuestro primer amor intelectual -siendo 

aún niños- fue la historia.  Tuvimos la oportu-
nidad de canalizar, posteriormente, este inte-
rés en la Universidad y como investigadores. 
El conocimiento histórico ha sido para am-
bos una verdadera vocación.  

Hoy, el Consejo Nacional de Educación ha 
decidido suprimir la obligatoriedad del curso 
de historia en los dos últimos años de ense-
ñanza escolar, basado supuestamente en que 
todos los contenidos ya se habrían impartido 
al completar segundo medio. 

Es difícil concebir una medida más absur-
da y propiciadora de la ignorancia. Hubo un 
tiempo en que los conservadores en Chile rei-
vindicaban la historia, donde han existido 
grandes historiadores de esa tendencia: José 
Antonio Encina, Jaime Eyzaguirre, Alberto 
Edwards, Mario Góngora y muchos otros, 

como ha habido también destacados autores 
de otras tendencias teóricas y políticas. La 
historia es un espacio de debate entre posi-
ciones, donde no existe una verdad definitiva. 

Los conservadores chilenos de hoy abjuran 
de la historia. Quieren que nos aboquemos al 
futuro sin saber quiénes fuimos ni quiénes so-
mos. Desconocen así las raíces de lo propio y, 
sobre todo, eliminan la legítima y siempre ne-
cesaria discusión del pasado y de las perspec-
tivas a futuro. Sin la historia dicha discusión 
queda necesariamente trunca. 

No existe para nosotros un mayor placer 
intelectual que adentrarnos en el pasado leja-
no o reciente y recuperar las voces de los di-
versos actores, sobre todo de quienes han 
sido relegados a un segundo plano: indígenas, 
esclavos, mujeres, pobladores, pueblos colo-
nizados, etc. Por eso, hacer historia implica 

un acto irrenunciable de crítica e interroga-
ción para sustentar un futuro democrático. 

La historia no pertenece sólo a los historia-
dores que la cultivan, la enseñan y la escriben 
profesionalmente. Es el patrimonio de un 
pueblo, que mientras más amplio sea, más 
beneficioso y formativo será. Su supresión es 
un acto de ignorancia, de barbarie y una vio-
lencia hacia un derecho democrático de to-
dos, que nos hace partícipes del pasado para 
entender el presente y construir un mejor fu-
turo. 
 
Dr. Jorge Iván Vergara, Académico Facultad de 
Ciencias Sociales, Universidad de Concepción. 
 
Dr. Álvaro Bello, Académico Núcleo de 
Investigación en Ciencias Sociales y 
Humanidades, Universidad de La Frontera.
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FELIPE SCHLACK MUÑOZ 
Presidente CChC Concepción 
Cámara Chilena de la Construcción

¿Estamos preparados para  
tornados?  
 
Señor Director: 

Los tornados ocurridos la se-
mana pasada dejaron en evi-
dencia algunas de nuestras fa-
lencias en infraestructura. Si 
bien no toda mostró proble-
mas, sí hubo dificultades en ele-
mentos llamados “no estructu-
rales”, que son aquellos que, 
aunque no conforman el núcleo 
estructural de los edificios y por 
tanto no comprometen la esta-
bilidad estructural de éste, sí 
pueden afectar vidas, provocar 
accidentes y heridos o daños en 
otro tipo de infraestructura, tal 
como lo observamos. Los ele-
mentos que sufrieron daño fue-
ron techumbres (de estructura 
principal en metalcon y made-
ra), aleros, postes, cableado 
eléctrico, ventanales y elemen-
tos vidriados, entre otros. 

¿Qué se debe hacer para me-
jorar la infraestructura y cómo 
estar mejor preparados? 

Claramente, en este tipo de fe-
nómenos se requiere un sistema 
predictivo que permita alertar a 
la población de que se acerca un 
evento de manera de poder 

reaccionar anticipadamente. Es 
clave tener un sistema de infor-
mación y comunicación opor-
tuno y robusto, que indique zo-
nas seguras del barrio y de cada 
edificación y, dependiendo del 
evento de la naturaleza, tam-
bién en la infraestructura hospi-
talaria, educacional, etc. Otro 

elemento clave es la educación a 
la ciudadanía, para que esté más 
empoderada y pueda actuar de 
manera eficiente. 

En cuanto a la infraestructu-
ra, considerando los tipos de 
elementos que “colapsaron”, 
hay que evaluar los elementos 
de fijación en las viviendas y, al 

momento de diseñar, conside-
rar como un esfuerzo eventual 
los efectos de una tromba o tor-
nado. Además, se debe evaluar 
la instalación eléctrica de la ciu-
dad bajo tierra, que posee ma-
yor seguridad ante este tipo de 
eventos. En cuanto a la vivien-
da, se pueden considerar algu-

nas habitaciones como “nú-
cleos resistentes” e incluirlos en 
el diseño estructural de infraes-
tructura a través de elementos y 
fijaciones más resistentes. 

 
Rody Toro Picarte 
Director de Ingeniería Civil 
Universidad San Sebastián

Este sábado el Presidente Piñera inclu-
yó el proyecto Metro para Concepción en 
su cuenta pública. Una mención que no 
dejó indiferente a nadie por estos lados, 
y que, ante todo, refuerza que con unión 
ciudadana y liderazgo local sí se pueden 
conseguir grandes cosas.  

Si bien el anuncio genera un grado de 
confusión respecto a tiempos, plazos y al-
cances del Metro, son varias las señales 
positivas que se van juntando a favor de 
tener un sistema de transporte de mejor 
calidad.  

Primero fue el anuncio de la llegada del 
sistema de transporte Red, que con 25 bu-
ses eléctricos reforzarán la conectividad 
de nuestra ciudad. La electromovilidad 
comienza a instalarse con fuerza, y eso 
sin dudas es bueno y necesario. La pau-
latina retirada de los combustibles fósi-
les es un desafío país, sobre el cual pare-
ce haber un consenso cada vez más sóli-
do. En ese sentido, si bien son pocos 
buses versus el total de micros tradicio-
nales del Gran Concepción (1.800), es 
una buena señal de modernidad y susten-
tabilidad.  

También es una buena señal para la in-
clusión, pues estos buses dispondrán de 
un mejor estándar, de “accesibilidad uni-
versal”, según explicaron. Inclusión que 
en nuestro sistema actual se mantiene al 
debe, con barreras vigentes para perso-
nas con capacidades diferentes, adultos 
mayores y otros grupos vulnerables.  

Qué bueno que el transporte se tome 
la agenda pública. No obstante, no pode-
mos tampoco dejar de lado el sentido de 
urgencia de retomar la discusión de fon-
do, que nos invita de una buena vez a 
abordar el presente y futuro del sistema 
macro de transporte público del Gran 
Concepción.  

Ya hemos dicho que todo sistema efi-
ciente debe contar con tres pilares: buses, 
vías y metro. Los buses deben seguir me-
jorando, lo que pasa por no dilatar más 
la licitación pendiente desde 2005; en 
vías, estamos en buen pie con nuestros 
corredores exclusivos; mientras que res-
pecto al Metro, el anuncio presidencial es 
positivo, pero requiere de una pronta ba-
jada comunicacional y política. Debe de-
finirse cuándo se tomará la decisión o no 

las comunas del Gran Concep-
ción, que son el sector mall-aero-
puerto y el centro de la capital 
penquista (universidades, hospi-
tal, terminal, centro financiero, 
barrio cívico, etc.).   

Si el Metro comprometiera este 
año recursos para estudios de 
pre-factibilidad, podría inaugu-
rarse en 10 años. Postergar la dis-
cusión sobre financiar o no este 
estudio tiene efectos: más se atra-
sará una posible construcción, 
que ya demorada, una vez inau-
gurado el Metro enfrentaría un 
panorama radicalmente distinto 
a cuando fue diseñado.  

El compromiso presidencial 
con el Metro ya está encima de la 
mesa. Por eso la discusión debe 
ser ahora, dimensionar su rol 
como eje de un futuro sistema, so-
cializando sus alcances técnicos 
con todos los actores posibles, 
medir sus pros y contras de cara 
a la ciudadanía y definir una agen-
da clara para avanzar. 

de financiar su estudio de pre-
factibilidad, por ejemplo.  

Concepción debe discutir aho-
ra qué sistema quiere tener, qué 
le quiere ofrecer a sus ciudada-
nos, entre ellos habitantes de la 
periferia, tercera edad y genera-

ciones futuras. Fomentar la elec-
tromovilidad y robustecer el Bio-
trén es muy bueno, pero si nos 
quedamos solo con eso seguire-
mos sin atender la necesidad de 
un traslado eficiente por los 
grandes atractores de público de 

Implicancias del  
anuncio presidencial 
para el transporte local

Verba volant scripta manent

 Otra mirada
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E
l grado de banalización 
en lo concerniente al 
consumo de marihuana, 
la ausencia de una políti-
ca nacional clara sobre 
esta materia y un sosteni-

do silencio acomodaticio, para exhibir 
una políticamente correcta posición 
de progresismo y libertad, de apertura 
y modernidad, puede estar detrás de las 
cifras progresivamente más preocu-
pantes en cuanto al consumo de esa y 
otras substancias psicotrópicas. 

La realidad pura y dura está ahora ex-
puesta a la luz de los resultados del 
Primer Estudio sobre el Consumo de 
Alcohol y otras Drogas en Población de 
Educación Superior de la Región del Bío 
Bío realizado por Senda en 2018. En la 
encuesta participaron ocho universida-
des y centros de educación superior: de 
Concepción, Católica de la Santísima 
Concepción,  Federico Santa María, 
del Bío-Bío, San Sebastián, del Desarro-
llo, además del Instituto Virginio Gó-
mez y el Centro de Formación Técnica 
ProAndes, con la participación de  8.557 
alumnos de 13 casas de estudio a nivel 
nacional, de ellas, ocho son de la Región 
del Bío Bío. 

Entre los principales resultados re-
gionales, está la alta prevalencia de in-
gesta  de alcohol en el último año, que 
llega al 67,4%, mientras que el uso de 
marihuana llega a un 49,5%. Pese a que 
los porcentajes son menores, preocu-
pa el consumo de hachís (11,1%), cocaí-
na (5,2%), analgésicos sin receta médi-
ca (6,1%) y tranquilizantes sin receta 
médica (4,9%). 

El estudio también revela que los jó-
venes tienen una bajísima percepción 
del riesgo de consumo de marihuana, 
con un 30,2%, mientras que el consumo 
de pasta base es considerado lo más 
riesgoso, con un 91,9%.Además, el 
71,6% de los encuestados declararon 
haber recibido un ofrecimiento de ma-
rihuana en el último año; a un 13,2% le 

ofrecieron cocaína; a un 8,7%, tranqui-
lizantes sin receta médica, como clo-
nazepam y ravotril; a un 8%, analgési-
cos sin receta médica, como tramadol; 
a un 7%, éxtasis y a un 2,6%, pasta base. 

Para el director regional de Senda, en 
lo relativo al consumo de marihuana, 
la preocupación mayor es que los men-
sajes que se han emitido, no solo por los 
propulsores, sino por un segmento de 
la clase política, conducen a la idea 
que este consumo es normal, probable-
mente inofensivo. Efectivamente, el 
consumo parece estar en el ámbito de 
las libertades personales y como una 
muestra de una sociedad progresista y 
contemporánea, libre de prejuicios y 
ataduras retrógradas. En el mejor de los 
casos los discursos han sido poco cla-
ros y condescendientes y, en conse-
cuencia, han influido en el comporta-
miento de los estudiantes universita-
rios, no solo se observa un alto 
consumo, también una baja percep-
ción de riesgo, además de una amplia 
y accesible oferta. 

Es necesario salir al paso del paradig-
ma de que quienes ingresan a la univer-
sidad o a una institución de educación 
superior tienen la información y la ma-
durez para tener un autocuidado apro-
piado sobre todo con respecto a la per-
cepción de riesgo, ya que es muy posi-
ble que ignoren, o elijan desconocer, los 
efectos laterales muchos graves y no to-
dos reversibles de algunas drogas, por 
tanto, los esfuerzos por informar no 
pueden discontinuarse, un compromi-
so que corresponde ineludible y urgen-
temente a las familias y a las institucio-
nes de educación superior, es un pro-
blema que no va a desaparecer por sí 
solo, no se trata de un comportamien-
to propio de tendencias cambiantes. 
Las drogas capturan a sus consumi-
dores, no para bien.

Es necesario  

salir al paso 

 del paradigma  

de que quienes 

ingresan a una 

institución de 

educación superior 

tienen la información 

y la madurez para el 

autocuidado con 

respecto a la 

percepción de riesgo 

del consumo de  

algunas drogas

EN EL TINTERO

del tener, que en su criterio provo-
ca exclusión, discriminación y re-
sentimiento y propone como al-
ternativa valorar el cultivo de cada 
ser humano, esta cultura que sub-
raya la necesidad de desarrollar el 
talento oculto de cada persona, 
activar sus posibilidades laten-
tes, ofrecerle oportunidades para 
que pueda dar lo mejor de sí mis-
ma a la sociedad. 

Para los valores predomi-
nantes en la actualidad, 

esta propuesta pare-
ce ser una utopía clá-

sica, sin embargo, 
hace muchos años Chi-

le tenía algo así, ansiábamos 
menos, antes de abrir los ojos in-
saciablemente hacia las vitrinas. 
Paulatinamente, sin embargo, ha-
brá que ir revisando las priorida-
des, es muy posible que tenga-
mos varias equivocadas y esté allí 
la razón  por la cual sea tan difícil 
tener la felicidad como condición 
estable y no como circunstancia 
excepcional y efímera. 

 
PROCOPIO

Haber o tener 
vs. ser o estar

BAJANDO EL PERFIL

Francesc Torralba, filósofo y 
teólogo de la Universitat Ramón 
Llull de Cataluña, en medio de las 
usuales trifulcas de una socie-
dad que siempre quiere más, en-
tre  ganas y envidias, además de 
las necesidades de verdad des-
plazadas a veces por las super-
fluas,  publicó una reflexión que 
pudiera servir para dejarnos pen-
sando desde otra perspectiva, en 
medio de nuestra propia tur-
bamulta con la reforma 
educacional, que no 
termina de deparar 
sorpresas a cual más 
ingrata. En síntesis, pro-
pone que la cultura del tener, 
con su frenética apelación al con-
sumo, llegó al agotamiento y  que 
la educación debe preparar seres 
libres, no consumidores. Cita a la 
letra. 

En su pronóstico, podría ad-
vertirse primermundista y euro-
peo, la segunda década del siglo 
XXI podría presenciar la emer-
gencia de  un nuevo paradigma, 
una nueva mentalidad que reac-
cione críticamente a la cultura 

El momento de tomar 
en serio el consumo 
juvenil de drogas
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OBRAS “CALADAS” O EN DESARROLLO HAN SIDO LA TÓNICA. ADEMÁS HUBO PROMESAS QUE NO LLEGARON A PUERTO

Ángel Rogel Álvarez 
ange.rogel@diarioconcepcion.cl

Ocho menciones a la Región del Bío 
Bío efectuó el Presidente Sebastián 
Piñera en su última Cuenta Pública  
ante el Congreso, la noche del sábado, 
la primera en horario prime y la terce-
ra desde que se realiza el 1 de junio. 

Así las cosas, el Jefe de Estado alu-
dió, al igual que en 2018, al Biotrén y 
a la ampliación del aeropuerto Ca-
rriel Sur en Talcahuano, obras que vi-
sitó en su reciente paso por la provin-
cia de Concepción.  

Sin embargo, en esta oportunidad 
fue más preciso: se refirió a la exten-
sión del servicio a Penco y Lota; la 
construcción de hospitales en Coronel 
y Lota; la construcción de un parque 
en Yumbel; la presentación del siste-
ma de transportes RED (que ya había 
anunciado el 29 de mayo, junto a la mi-
nistra de Transporte, en el Salón Mu-
ral del Gobierno Regional) y la incor-
poración de un protocolo para regu-
lar la intervención de las Fuerzas 
Armadas en catástrofes naturales (a 
propósito de los últimos eventos en 
Los Ángeles y Talcahuano). 

Aunque lo que más llamó la aten-
ción fue la idea de realizar estudios de 
factibilidad técnica y económica para 
concretar la construcción de un Me-
tro en Concepción, análisis que esta-
ría en manos de Fesur. 

 
Plazos  

Durante la jornada de ayer, la 
“Red Muévete por un Metro” pidió 
claridad sobre los plazos, ello pues 
se proyecta que la iniciativa podría 
concretarse en diez años (ver artí-
culo de página 7). 

El hecho lleva a preguntarse cuán-
to de lo que se ha mencionado en las 
cuentas públicas presidenciales se lo-
gra concretar, específicamente, en lo 
concerniente a esta Región.  

Tras revisar los últimos diez años de 
discurso, la respuesta, en general, es 
positiva, aunque lamentablemente 
eso se debe a dos razones: la escasa 
mención a iniciativa regionales (de 
hecho, en los últimos años esa es la 
principal crítica de los regionalistas) 
y la presencia de proyectos o iniciati-
vas que, en buen chileno, son “san-
días caladas”.  

Así, por ejemplo, desde el último 

Radiografía a una década de mensajes 
presidenciales y su impacto en Bío Bío 

Desde 2009 a la fecha, de “Bachelet 1” a “Piñera 2”, pocos proyectos emblemáticos 
se han anunciado para el Bío Bío y, entre ellos, no faltan los que nunca vieron la luz. 
Dentro de las eternas omisiones, brillan los compromisos de descentralización. 

año de la primera gestión de Miche-
lle Bachelet (2009) se ha solicitado al-
gún pronunciamiento respecto a un 
Tercer Dique para Asmar, y ni la ex 
mandataria socialista, ni el actual 
Jefe de Estado, han hecho mención a 
la iniciativa. 

 
“Piñera Uno” 

La última cuenta pública de la Pre-
sidenta, Michelle Bachelet, en su pri-
mera administración, destacó por  el 
“plan de responsabilidad fiscal” que se 
aplicó bajo su gobierno. Ello, pues en 
tiempos de auge económico, por el 
alto precio del cobre, y en medio de la 
crisis subprime, la administración de-
cidió ahorrar, lo que le permitió encau-
sar una serie de iniciativas sociales 
en su último año como Jefa de Estado. 

Así asumió su primer gobierno, el 
Presidente Piñera, pero con la som-

bra del terremoto y tsunami de fe-
brero de 2010. Durante sus dos pri-
meros discursos, en efecto, las ex-
pectativas apuntaban a un Plan Es-
pecial de Reconstrucción para 
Talcahuano que nunca se concretó 
(ni el anuncio, ni el plan). 

No obstante, Piñera sí hizo men-
ción a otros temas como la recons-
trucción de la Base Naval y Asmar; la 
implementación, a fines de 2010, de 
los puentes Llacolén y Juan Pablo II, 
ambos afectados por el terremoto. El 
tema se cumplió, aunque la gran dis-
cusión se generó con la instalación 
del puente Mecano que se emplazó 
donde hoy se ubica el Bicentenario 
(el mismo que aún no concluye su 
construcción). 

En su primera alocución ante el 
Congreso, Piñera también habló de 
un posnatal de seis meses y la elimi-

 FOTOS: AGENCIA UNO

nación gradual del 7% que se des-
contaba a los jubilados por concep-
to de salud. 

Ya en 2011, hizo por primera vez 
mención al Teatro Regional del Bío 
Bío (hoy Teatro Biobío) “un proyecto 
de $9 mil millones”.  

Fue el año en que sufrió cinco inte-
rrupciones durante su discurso, entre 
ellos, de quienes se oponían a la inicia-
tiva hidroeléctrica Hidroaysén.  

También recibió las críticas de su 
sector. Así, mientras el entonces pre-
sidente regional de RN, Claudio Egui-
luz, aseguraba compartir las críticas 
de “la Concertación”, el actual diputa-
do de la UDI, Sergio Bobadilla, co-
mentaba que “podemos hacer un es-

Continúa en pág. 6.

2019 2018 2017 2016

El juzgado de Garantía de Concepción ab-
solvió del delito de injurias y calumnias al ex 
presidente regional de RN, Claudio Eguiluz. Lo 
anterior, tras una acusación realizada, por el 
también militante del partido de la estrella, y 

ex consejero regional (core), Gabriel Torres. 
El querellante no logró acreditar el ánimo de 

denostar o afectar la honra, por tanto, sobre 
las imputaciones de los delitos el Tribunal ar-
gumentó que no pudieron ser probadas.

Justicia absolvió a Eguiluz por injurias y calumnias
FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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fuerzo mayor” y apuntaba a erradicar 
la “extrema pobreza en 2014”. 

 
Descentralización ausente 

A partir de 2012 se comenzó a ser 
más latente la ausencia de temas 
relacionados con descentraliza-
ción y, en 2013 y 2014, las mencio-
nes a iniciativas que ya se comen-
zaban a desarrollar, algunos, aún 
en ejecución. 

En el penúltimo discurso de su pri-
mera administración, el Jefe de Esta-
do, fue flanco de críticas por repetir 
puntos ya citados un año antes, y di-
rigentes políticos como el menciona-
do Eguiluz, aludían a la deuda que 
existía con el traspaso de competen-
cias a regiones. 

En 2013, Piñera por fin aludió a la 
elección directa de consejeros regio-
nales, aunque sin ahondar en las facul-
tades (a la fecha mantienen las mis-
mas prerrogativas); a la extensión del 
Biotrén a Coronel; al Teatro Regional 
del Bío Bío (otra vez); y a la remodela-
ción del Estadio Ester Roa Rebolledo 
de Concepción.     

Tras el discurso de ese año, ana-
listas de la Región destacaron la 
idea del Jefe de Estado de impulsar 
un proyecto de ley para reconocer 
constitucionalmente a los pueblos 
originarios. Como dato, durante 
sus cuatro discursos, Piñera men-
cionó la palabra “descentraliza-
ción” en solo 5 oportunidades, a 
diferencia de lo que ocurrió, por 
ejemplo, con educación (169 oca-
siones) y empleo (57). 

La “decepción regional” se instaló 
una vez más en 2014, en la primera 
cuenta pública de “Bachelet 2”.  

No obstante, allí la ex Presidenta 
anunció su compromiso con la elec-
ción directa de los intendentes, que 
pasarían a llamarse gobernadores 
regionales y cuyos primeros comi-
cios se desarrollarán recién en 2020; 
la remodelación de Carriel Sur (por 
primera vez); mejoras al transporte 
públicas del Gran Concepción (aún 
pendiente); la declaración de la pro-

vincia de Arauco como zona rezaga-
da (presente el promulgado proyec-
to de fortalecimiento de las regiones, 
pero cuya funcionamiento estuvo 
desde el primer momento al debe); 
y un plan de descontaminación para 
la capital regional. 

En 2015, Bachelet anunciaba “el 
envío, para el mes de junio, de un 
proyecto de Ley de financiamiento y 
responsabilidad fiscal regional”, una 
de las grandes deudas de su gobier-
no. También destacó los estudios 
para la construcción del estadio de 
Los Ángeles y la pronta entrega del 
municipal de Concepción. 

En sus últimos dos años destacó la 
creación del Ministerio de Ciencia y 
Tecnología (hoy una realidad) y, otra 
vez, la elección directa de los inten-
dentes, tras las conclusiones de la co-
misión Asesora Presidencial en Des-
centralización y Desarrollo Regio-
nal. Por cierto, fue importante la 
mención a los 257 mil jóvenes que 
obtuvieron gratuidad y la promesa 
de aumentar la cobertura en un 60%, 
en los próximos años. 

En 2018, el Presidente Piñera volvió 
a mencionar Carriel Sur y el Biotrén, 
promesas que sonaban bastante hu-
mildes ante el compromiso de una 
millonaria inversión para seguir exten-
diendo el Metro de Santiago. 
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tuvo el Bío Bío en la última 
cuenta presidencial. Ahí se 
volvió a mencionar la 
ampliación de Carriel Sur.

menciones 
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En más de una ocasión, 
entre 2009 y 2019, distintas 
iniciativas se repiten y se 
mencionan como nuevas.

Proyectos 
repetidos

Bío Bío al mundo, desde 
el derecho internacional 
a los exportadores locales

Muy atrás quedaron los días 
en que los habitantes de un le-
jano rincón del planeta podían 
sentirse (infundadamente) a sal-
vo de los vaivenes de la econo-
mía global. Hoy es casi de pero-
grullo reconocer, por ejemplo, 
que los efectos de la guerra co-
mercial entre Estados Unidos y 
China también impactarán a la 
Región del Bío Bío. 

Sobre éste y otros temas trató 
ayer el seminario “Bío Bío al 
mundo: las oportunidades de 
una región global”, organizado 
en el marco del programa FIC de-
sarrollado por la Facultad de De-
recho de la UdeC, en alianza con 
Irade, Prochile y el Gobierno Re-
gional del Bío Bío. 

En la oportunidad la cientis-
ta política de la Universidad de 
Santiago, dra. Lucía Dammert, 
habló de las amenazas para el 
derecho internacional y la eco-
nomía globalizada, siendo una 
de ellas de carácter político o, 
mejor dicho, una peligrosa reac-
ción contra la política tradicio-
nal: los populismos. Allí enume-
ró como síntomas la crisis de la 
democracia liberal y de las élites 
políticas, la incapacidad para 
pensar nuevas formas de parti-
cipación y el impacto de todos 
estos fenómenos en las defini-
ciones locales y globales.  

También se refirió a la denomi-
nada “Guerra Comercial” entre 
Estados Unidos y China, que ex-
plicó a partir de las tensiones 
entre una potencia que se conso-
lida y con planes a largo plazo 
(China),  frente a otra que se afe-
rra a su liderazgo histórico 

cionalidad que lo amparara. Ello re-
cién cambió en julio de 2018,  con la 
dictación de la Ley 21.080, que au-
toriza la paradiplomacia de los go-
biernos regionales”,  precisó la tam-
bién directora del Programa de Es-
tudios Europeos de la UdeC.  

Para concluir, Astroza advirtió 
que si bien estas relaciones comer-
ciales internacionales pueden traer 
muchos beneficios para el país o la 
Región, “estos siempre deben llegar 
a la ciudadanía” para que el proce-
so sea realmente exitoso.  

En representación de los impor-
tadores del Bío Bío, el empresario 
Pablo de Luigi, gerente general de 
Maderera Alto Horizonte Ltda., re-
calcó que si bien el marco normati-
vo en que se mueven los emprende-
dores a la hora  de intentar colocar 
sus productos en los mercados in-
ternacionales es importante, no hay 
que perder el foco de lo esencial: “Al 
cliente lo que le interesa es el pro-
ducto, la mejor relación entre cali-
dad, precio y servicio”.  

También resaltó la importancia 
de saber qué y dónde exportar, co-
nocer ese mercado y tratar de hacer-
se asesorar por instituciones como 
ProChile, Corfo o Asexma, por ejem-
plo. Al respecto, recordó que Chile 
tiene 26 acuerdos comerciales con 
64 mercados que representan el 63% 
de la población mundial, y el 86,3% 
del PIB global. 

de Irade se realizó este 
seminario, enmarcado en el 
diploma “Formación de 
Competencias Innovadoras y 
Emprendedoras para la 
Internacionalización del Bío 
Bío”. El evento contó con  
financiamiento del Gore.

En el auditorio 
Francisco Miguieles
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Viene de pág. 4.

Francisco Bañados 
francisco. banados@diarioconcepcion.cl

(EE.UU.),  todo ello ante una Euro-
pa que flota en la irrelevancia mien-
tras afronta sus propios conflictos 
internos. 

Por su parte, Paulina Astroza,  
abogada UdeC y doctora de la U. de 
Lovaina, centró su ponencia en el 
proceso de internacionalización de 
las regiones chilenas a través de la 
“paradiplomacia”, o diplomacia su-
bestatal. En un repaso a la experien-
cia de nuestro país, recordó que pese 
a que hasta hace poco no existía 
una norma que validara las prácti-
cas paradiplomáticas de las regiones 
(pues en principio “solo el Estado de-
tenta el Ius tractatum”, o el derecho 
a establecer acuerdos internacio-
nales), en Chile el proceso  se había 
dado en un marco consensual,  y no 
conflictual como en otras latitudes.  

“Acá la realidad se fue imponien-
do, a pesar de no existir una institu-
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No basta la promesa 
presidencial del Metro: 
piden certeza en plazos 

RED MUÉVETE POR UN METRO VALORÓ EL ANUNCIO PRESIDENCIAL 

Si bien, tras el anuncio del estudio 
de un Metro para Concepción, con-
firmado el sábado en la cuenta pú-
blica presidencial, la concreción del 
anhelo penquista parece estar cada 
vez más cerca, se requiere, a juicio de 
actores locales, definir plazos para 
que la iniciativa se concrete.  

De hecho, integrantes de la Red 
Muévete por un Metro, que lidera la 
Cámara Chilena de la Construcción, 
llegaron ayer hasta el municipio pen-
quista para hacer presente que si 
bien valoran el anuncio del manda-
tario, se necesita claridad.  

El alcalde penquista, Álvaro Or-
tiz, que es parte de la Red Muéve-
te por un Metro afirmó que valoran 
el anuncio, pues se trata de un 
tema que desde hace mucho tiem-
po la ciudadanía puso en el tapete 
y que, finalmente, es recogido por 
el Gobierno, y “ya se empiezan a 
anunciar los estudios de factibili-
dad para que Concepción pueda 
tener un Metro subterráneo”.   

El hecho que el estudio del Me-
tro se inserte dentro del plan maes-
tro de conectividad del Gran Con-
cepción no deja en claro los plazos 
para determinar la factibilidad. De 
ahí que la Red Muévete por un Me-
tro busque tener una información 
detallada del tema.  

 Sin embargo, a juicio del jefe co-
munal, el proyecto al ser mencio-
nado por el Presidente en su cuen-
ta pública demuestra que está sien-
do priorizado desde ya y que, a su 
juicio, el proyecto de Metro final-
mente se va a concretar. “Queremos 
saber cuándo se va a concretar y de 
qué forma, de dónde se sacarían re-
cursos para el estudio como para el 
proyecto definitivo, que sea un tema 
de Estado, pues contribuirá a toda 
una zona metropolitana”. 

Felipe Schlack, presidente regio-
nal de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción, comentó que desean ate-
rrizar la iniciativa y saber cómo se va 
a ejecutar, sobre todo, después de las 
declaraciones de la ministra del 
Transporte, Gloria Hutt, que indica 
que el tema de la cantidad de gente 
que necesita transportar Concep-
ción ya amerita pensar en soluciones 
estructurantes como lo sería el Me-
tro, y ver cómo las otras soluciones 
de transporte se integran a este sis-
tema integrado.  

“Nos encantaría que dentro del 
próximo año podamos contar con 
una definición de avanzar en la pre-
factibilidad del proyecto de Metro” 

 Recordó que ya hay un estudio de 
Fesur, 2015 al 2017, que se debe ac-
tualizar con elementos que incorpo-
ren el ámbito del costo, las alterna-
tivas constructivas, para retomar o 
recalcular el efecto de la rentabilidad 
del proyecto.  

Cabe destacar que el Estudio de 
Fesur considera un trazado que se 

Estudio que lo incluirá se licitará a fin de 
año y tardará dos. Se cree que 10 años a 
lo menos tomaría concretar la iniciativa. 

transporte del Gran Concepción se 
incorporará el estudio del Metro. 
“Esto se va a licitar durante el segun-
do semestre de este año, o comien-
zos del próximo. El estudio contem-
pla alrededor de un año y medio de 
duración y una inversión de $600 
millones de costo, que lo aporta el 
Ministerio de Transportes y que lo 
dirige Sectra”.  

Eso sí, indicó que el Metro será 
analizado, dentro de una serie de 
opciones de modos de transporte, “y 
el estudio dirá si es factible o no, si es 
económicamente rentable, para 
cuándo, si es posible hacerlo ahora, 
en el mediano o largo plazo. Lo im-
portante es que el estudio va a estar, 
que vamos a tener los antecedentes 
y que se van a poner a disposición de 
la ciudadanía”. 

No sólo la consultora que se adju-
dique el estudio tendrá participa-
ción de la definición, dijo el seremi, 
pues se involucrará a los distintos 
ministerios, academia y participa-
ción ciudadana para recibir sus 
aportes.  

Si todo va bien, el seremi estimó 
que el Metro pudiera estar funcio-
nando de aquí a 10 años en la Región, 
porque requiere muchos estudios y 
una serie de obras.  

“Lo importante es hacer el análi-
sis, ver si necesitamos realmente un 
metro y hacia dónde debe ir y la can-
tidad de líneas, proyectándonos 
para los próximos 50 años”, agregó.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

inicia en la Intendencia, continúa 
por O’Higgins, Diagonal, Roosevelt, 
Estadio Regional, Terminal de Buses 
y llega hasta la Universidad del Bío-
Bío. “Ese trazado fue calculado en 
función de las demandas y del trán-
sito de la gente, y la idea es que los re-
corridos puedan abarcar a la máxi-
ma cantidad de demanda. Por lo tan-
to, en la medida que eso se mantenga 
debería ir en torno a esa línea, sino 
obviamente un estudio brinda la po-
sibilidad de revisarlo”. 

 
Calidad de vida e inclusión 

El abogado e historiador, Arman-
do Cartes, quien es miembro de la 
Red Muévete por un Metro, afirmó 
que el siglo XXI es el de las ciudades   
y las regiones, y agregó que una ciu-
dad con más de un millón de habi-
tantes merece tener un Metro.  

“Nos encantaría que este Presi-
dente, en su gobierno, anuncie el 
inicio de obras, y estamos claro que 
así va a ser  (...) tal como sucedió 
con la línea 10 del Metro. Estamos 
claros que el Metro en Concepción 
se va a construir porque hoy es una 
necesidad, pero en unos años más 
va a ser indispensable para rete-
ner ciudadanos, atraer talentos y 
que esta ciudad siga siendo la me-

jor de Chile, en cuanto a su calidad 
de vida, y eso depende mucho de la 
calidad del transporte público”, 
aseveró Cartes.  

En tanto, Lorena Llorente, direc-
tora del Instituto Teletón Concep-
ción, organización que forma parte 
de la Red Muévete por un Metro,  
destacó el anuncio concreto para 
materializar una red de transporte 
público inclusivo. “Necesitamos pla-
zos y saber cómo se va a operativi-
zando todo esto porque nuestros 
compatriotas en situación de disca-
pacidad requieren de un transporte 
inclusivo y accesibilidad universal 
ahora”.  

 
Una década  

El alcalde penquista dijo que en el 
escenario más optimista se puede 
pensar que, de aquí a 10 años, Con-
cepción contará con un Metro, con-
siderando estudios y puesta en mar-
cha. “Es un proyecto de Estado, espe-
ramos que este Gobierno pueda 
completar el estudio de prefactibili-
dad, hacer el anuncio, pero si además 
pudiese dar inicio de obras sería es-
pectacular”.   

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, ratificó que dentro de la 
actualización del plan maestro de 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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La farmacia municipal de Chigua-
yante, que cumplió tres años de fun-
cionamiento y que suma más de seis 
mil beneficiarios, incluyó en sus ser-
vicios un móvil para entregar a do-
micilio los medicamentos a pacien-
tes postrados y adultos mayores.  

El nuevo móvil, que fue inaugura-
do  ayer en la mañana, por el alcal-
de Antonio Rivas, según dijo, es par-
te de una política acertada en sa-
lud, pues de 400 pacientes iniciales 
ahora 6.000 cuentan con sus medi-
camentos y están ahorrando en ellos. 

Adelantó que ahora se está cuan-
tificando a los vecinos que requieren 
lentes, buscando poder entregárse-
los a un precio más económico, prin-
cipalmente, a los sectores de más 
bajos ingresos que deben hacer uso 
de ellos. 

Con farmacia  
móvil entregan 
medicamentos a 
domicilio a 
postrados y 
adultos mayores 

Tras la muerte de un hombre de 
71 años, residente de Contulmo 
que falleció en Valdivia, por conta-
gio de influenza tipo A H1N1, la se-
remi de Salud llamó a la población 
a vacunarse contra la influenza.  

Actualmente, la campaña de va-
cunación que partió el 13 de mar-
zo, cuenta con 399 mil 88 personas 
inoculadas, el 77% de la cobertura 
esperada.  

 La autoridad destacó que al 25 de 
mayo se ha registrado en la Región 
una circulación de 367 virus respi-
ratorios, distribuidos en 136 casos 
de influenza A; 107 de parainfluen-
za; 76 de adenovirus; 35 respirato-
rio sincicial, nueve de influenza B y 
cuatro de metapneumovirus.  

Salud llama  
a vacunarse  
tras primer 
fallecimiento  
en la Región  
por AH1N1
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confirmó que hay 597 
viviendas con daños entre 
Concepción, Talcahuano y 
Los Ángeles. 

El intendente 
Giacaman 

Informe decidirá destino de 
alumnas del Liceo de Niñas

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

AUTORIDADES VISITARON LOS CINCO ESTABLECIMIENTOS DAÑADOS TRAS TORNADO

Un informe, que debe ser elabo-
rado por el equipo de infraestructu-
ra del Daem y de la Seremi de Edu-
cación, decidirá si el liceo de Niñas 
puede ser nuevamente utilizado  
por su comunidad, tras los daños 
que dejó el paso del tornado, el pa-
sado viernes.  

Ayer, las autoridades, junto a la di-
rectora del establecimiento, profe-
sores y alumnas, recorrieron el lu-
gar, donde el Ejército realizaba labo-
res de limpiezas de escombros.  
Finalmente, los apoderados deci-
dieron que no se trasladarán al liceo 
Enrique Molina, el que les habían 
ofrecido para continuar, lo que de-
penderá del resultado del informe.   

“Esta semana seguirán las clases 
suspendidas a la espera de este infor-
me”, precisó el alcalde Álvaro Ortiz, 
quien precisó que los apoderados 
estuvieron de acuerdo en irse si el in-
forme indica que el establecimiento 
no está apto para ser utilizado.  

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, explicó que en la Región 
hay 14 establecimientos educacio-
nales con daños tras el tornado, y los 
dos más graves fueron el liceo de Ni-
ñas, en Concepción, y el colegio 
Huertos Familiares en Talcahuano.  

“Ya estamos trabajando en la re-
construcción. En el Liceo de Niñas 
hay que invertir en una cobertura 
especial para cubrir la techumbre 
para protegerla de la lluvia, y lo más 
probable es que en el Colegio Huer-
tos Familiares hay  que reconstruir 
desde cero, por lo que los alumnos 
deben ser reubicados”.  

Verónica Contreras, directora del 
liceo de Niñas, recordó que, debido 
a pérdidas de material que sufrieron 
para el terremoto de 2010, los apo-
derados tomaron la decisión de 
quedarse en la dañada estructura,  

Doris Beltrán, presidenta del Cen-
tro General de Padres y Apoderados, 
insistió en que si el informe lo per-
miten, se quedarán, “bajo nuestra 
responsabilidad, pero queremos 
terminar el primer semestre en 
nuestro establecimiento”.  

Los recursos saldrán del Ministe-
rio de Educación, y se estima que en 
ambos establecimientos se deberá 
invertir mil 200 millones de pesos.  

Los otros colegios dañados en la 
provincia: Colegio San Cristóbal y   
Santa Bernardita en Talcahuano, y   
Colegio Gran Bretaña,  de Concep-
ción, los que aún tienen  clases sus-
pendidas.  

 
Balance 

Tras la visita al establecimiento 
penquista, el intendente entregó ci-
fras actualizada  sobre los afectados 
del inusual evento meteorológico 
en la provincia de Concepción y 
confirmó que los efectivos del Ejér-
cito se sumarán a las labores de re-
construcción. 

Seremi de Educación confirmó que reparación del establecimiento y del Colegio 
Huertos Familiares de Talcahuano ascenderá al menos a $1200 millones. Aún hay 
803 clientes sin suministro eléctrico en Concepción y Talcahuano.

La Superintendencia de Electrici-
dad y Combustible (SEC) indicó 
que hay 668 clientes sin suministro 
eléctrico en Talcahuano y en Con-
cepción disminuyó a 135 usuarios.  

Según la Ficha Básica de Emer-
gencia (Fibe) hay 226 viviendas afec-
tadas en Talcahuano, en Los Ánge-
les son 286 casas y en Concepción 

el número se mantiene en 85 vi-
viendas que tienen daños. 

La Fibe tiene como fin ayudar con 
mayor prontitud a las personas dam-
nificadas. Esta ficha es la herramien-
ta que desde 2015 permite medir 
con rapidez y precisión las vulnera-
bilidades sociales de las poblaciones 
dañadas o afectadas. Su aplicación 

posibilita identificar si entre los dam-
nificados hay personas en situación 
de discapacidad, personas mayores, 
migrantes, comunidades indígenas 
o enfermos crónicos. 

El oportuno levantamiento de in-
formación disminuye los plazos en 
que el Estado pueda entregar las 
ayudas que requieren las familias 
afectadas, optimizando de forma 
sustancial la respuesta en la emer-
gencia, explicó el seremi de Desarro-
llo Social, Alberto Moraga.  

 
Essbio invierte  
en plan Invierno 

Ayer, Essbio dio a conocer el Plan 
de Invierno 2019 que considera una 
inversión de más de  $2.500 millones 
y que contempla un completo pro-
grama enfocado a asegurar la con-
tinuidad de los servicios de agua 
potable, alcantarillado y tratamien-
to de aguas servidas, por medio de 
acciones preventivas. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La  empresa sanitaria informó los 
ejes de acción que se desarrollarán 
durante este invierno y que para las 
regiones del Bío Bío y Ñuble con-
templan una inversión de $650 mi-
llones, enfocados principalmente 
en la mantención preventiva de co-
lectores; un plan de generadores de 
respaldo para las plantas, que per-
mite su operación pese a interrup-
ciones eléctricas, y la mantención 
de las captaciones y bocatomas.
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IPC
Abril

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.013,66 

COMMODITIES 

+0,73% Igpa 25.523,33 +0,67%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,62
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)53,25

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$47.538,00

$27.773,28
Dólar Observado $704,59 Euro    $788,82

LA EMPRESA DEL TERMINAL GASÍFERO INGRESÓ RECURSO DE PROTECCIÓN

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Se agotaron todas las instancias 
y también la paciencia explicaron 
desde GNL Talcahuano, razón que 
sustenta el recurso de protección in-
gresado el pasado sábado en contra 
de Gasoducto del Pacífico, a quienes 
acusan de abuso de posición domi-
nante, colusión y prácticas mono-
pólicas, ya que han dilatado hasta 
hoy el necesario certificado de fac-
tibilidad de conexión, acusan. 

El tema pasa, según explica el 
gerente de Asuntos Públicos de 
GNL Talcahuano, Francisco Ibieta, 
porque la empresa Innergy forma 
parte del mismo grupo económi-
co del operador del ducto (CGE 
Gas Natural), y comercializa ac-
tualmente gas natural. 

“ En lo concreto, desde la perspec-
tiva de los fines de este recurso, es 
que la referida nota unilateral de 
Gasoducto del Pacífico S.A. produ-
jo el efecto de remover la base de 
certeza, claridad y estabilidad, del 
proyecto de la empresa que repre-
sento, base que estaba dada por el 
Certificado de Factibilidad de Cone-
xión, tan claro y preciso, de 2011”. 

Esto, en referencia a una carta 
escrita por la gerente general de In-
nergy, Patricia Palacios, quien ex-
presó en cuanto al certificado de 
factibilidad emitido en 2011 que 
“que fue otorgado a una razón so-
cial diferente; que fue otorgado en 
términos muy generales y sin deta-
llar condiciones de operación; y 
que la conexión en cuestión no se 
halla considerada entre las inver-
siones de corto plazo de la compa-
ñía que dirige gerencialmente”, 
dice el recurso. 

Lo anterior resume la posición 
en que se encuentra Gasoducto del 
Pacífico y que, obviamente, resta 
certeza a la construcción del termi-
nal GNL Talcahuano. 

El abogado patrocinante del re-
curso, Mario Rojas, explicó en la 
acción que Innergy, distribuidora y 
vendedora de gas natural (argenti-
no), y  Gasoducto del Pacífico con-
cesionaria de transporte de gas, se 
comportan de hecho como si fue-
ran una sola empresa, de manera 
que los intereses de aquélla inciden 

Gasoducto del Pacífico mantiene 
en vilo a proyecto GNL Talcahuano

Desde 2011 data un certificado de factibilidad de conexión, emitido por los 
operadores del ducto, y que daba certeza a la inversión. Sin embargo, en 2017,  
se retractan, dejando en completa incertidumbre a la iniciativa energética.

tura pública, entregada a conce-
sión a Innergy, lo que significaría 
otro argumento que justifica la 
acción judicial. 

“Mi parte requiere de certeza y 
claridad: o sea de información pre-
cisa, clara y concreta. No es posible 
que se le mantenga, caprichosa-
mente, en una situación de incer-
teza”, sentencia el recurso de pro-
tección presentado por el abogado, 
Mario Rojas. 

En definitiva, se busca saber si la 
concesionaria mantiene o modifica 
el certificado de conexión de 2011,  
de 2011, y conocer si lo modifica, a 

qué condiciones finales considera 
sujeta esa factibilidad, de manera de 
poder resolver si se debe impugnar 
o no la definición oficial y final de 
Gasoducto del Pacífico.  

Consultado el gerente general del 
a CPC Bío Bío, Ronald Ruf, éste de-
clinó opinar argumentando que es 
un problema entre privados fuera 
de la órbita gremial. 

En tanto, no fue posible obtener 
una respuesta o la visión de la em-
presa que opera el gasoducto.

FOTO: RENDER GNL TALCAHUANO

en el comportamiento de ésta, y, es 
más, Innergy trata las tuberías de 
Gasoducto del Pacífico como si es-
tuvieran destinadas a la utilización 
en interés suyo, olvidando, por cier-
to, que su naturaleza jurídica es la 
de una empresa concesionaria de 
un servicio público de transporte 
de gas, que sustituye en ello al Es-
tado, y que debe, por lo mismo, por 
un lado, ofrecer y prestar el servi-
cio concedido, y, por el otro, hacer-
lo mediante un tratamiento igua-
litario”, sostuvo. 

Otro punto que destacó Ibieta 
es que el ducto es una infraestruc-

Certificado de Facti-
bilidad de conexión
Gasoducto del Pacífico emitió uno en 
2011, pero en 2017 se retractan, sin una 
postura clara, alega GNL Talcahuano.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PERMANECERÁ HASTA JULIO EN LA REGIÓN

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Hasta el 3 de julio, quienes bus-
can un puesto de trabajo en Bío Bío 
cuentan con una nueva herramien-
ta: el Móvil Busca Empleos del Sen-
ce, que ayer inició su recorrido por 
10 comunas de la Región. El móvil 
es una oficina rodante con todas las 
prestaciones que ofrece Sence y 
que llegará a los extremos regiona-
les como Tirúa y Alto Bío Bío. El ob-
jetivo: mejorar la empleabilidad de 
personas con dificultad para acce-
der al mercado de trabajo, apoyan-
do en la elaboración de currícu-
lum, preparación para entrevistas 
laborales y en la postulación a pues-
tos de trabajo.  

  Ayer se realizó el lanzamiento  
del Móvil en la Plaza de la Inde-
pendencia de Concepción, y en su 
primer día ya contabilizó una ofer-
ta de cerca de 100 empleos.  

Según el seremi del Trabajo y Pre-
visión Social, Carlos Jara Bustos, 
con esa iniciativa se busca “Capa-
citación efectiva para el empleo y 
no solo formación”.  

Por su parte, el director regional 
del Sence, Oscar Aliaga, resaltó la 
relevancia de la implementación 
del Móvil Busca Empleo: ““Esto es 
de vital importancia. Sobre todo, 
para las personas que están más le-
jos de la intermediación laboral, 
porque sus municipalidades no 

Móvil Busca Empleo del Sence 
recorrerá Bío Bío por un mes
Se trata de una oficina rodante con todas las prestaciones que ofrece Sence y que 
llegará a las zonas más alejadas, como Tirúa y Alto Bío Bío.  Cuenta con un 
orientador laboral para prestar apoyo en las postulaciones.

cuentan con oficinas cerca de su 
sector o porque no pueden conec-
tarse a internet o, no saben hacer un 
currículum o no tienen e-mail, a 
ellos ayudaremos”. 

Darío Vásquez, quien lleva un 
mes y medio buscando trabajo, fue 
uno de los primeros usuarios del 

Mega operación en carga de buque factoría en SVTI
med, subsidiarias de Laskaridis 
Shipping Co. Ltd., Bora Trade, y 
Parlevliet & Van der Plas (PP), en-
tre otras compañías. 

“El que agenciemos a importan-
tes empresas de la industria pes-
quera y a parte significativa de las 
líneas navieras más grandes del 
mundo, tanto en Chile como en 
Perú, nos ha permitido apoyar el 
desarrollo de esta industria en dos 
países eminentemente pesqueros 
desde hace muchos años” afirmó 
Juan Carlos Jiménez, CEO de Em-
presas Taylor. (SM)

Uno de los buques factoría más 
grandes del mundo, el “Annelies ile-
na” realizó una gran operación en el 
San Vicente Terminal Interportua-
rio tras descargar alrededor de 
6.600 toneladas de pescado conge-
lado. Posteriormente, la carga fue 
consolidada en contenedores re-
frigerados que partieron desde 
SVTI, agenciada por Ian Taylor, em-
presa que juega un rol destacado en 
el engranaje de la industria pes-
quera. La compañía atiende a im-
portantes empresas del rubro, 
como Lavinia Corporation y Uni-

 FOTO: COMUNNET

En emergencia,  
trabajadores 
interrumpen  
sus funciones 

La Ley de Salida Intempesti-
va entrega la seguridad y el res-
paldo a los trabajadores para 
dejar sus labores de manera 
inmediata ante situaciones de 
emergencia, desastres, catás-
trofes u otro evento potencial-
mente destructivo. 

Ante hechos de emergencias 
como los ocurridos este jueves 
y viernes con un tornado y dos 
trombas marinas en la Región 
del Bío Bío, las autoridades re-
gionales recalcaron la impor-
tancia de que los empleadores 
cumplan la Ley, ya que lo más 
importante es la vida y la segu-
ridad de las personas. 

El seremi del Trabajo y Pre-
visión Social, Carlos Jara Bus-
tos, enfatizó que se estable-
cen “multas para los emplea-
dores que dificulten el 
proceso de evacuación, que 
van desde las 10 a las 60 UTM, 
dependiendo de la cantidad 
de trabajadores que estén in-
volucrados, ya que en el even-
to que se produzca alguna si-
tuación deben dar todas las 
garantías a los trabajadores 
para que evacúen”. (SM)

FOTO: SEREMI DEL TRABAJO

sistema en Bío Bío. “Me parece es-
pectacular, porque ahora está difí-
cil encontrar trabajo y que le den la 
oportunidad a gente- como a mí-  
está bien”, celebró.

Presencia 
internacional
Agencia Ian Taylor es una empresa  chi-
lena con fuerte presencia en los puertos 
de la Región del  Bío Bío, en Ecuador, 
Bolivia, Perú y el resto de Chile. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Emfoco realiza inédita 
minitemporada

Para este viernes y sábado está 
agendado el debut -temporada en 
sala- de los alumnos del programa 
en Formación Continua en Danza 
Contemporánea Emfoco, iniciati-
va creada y perteneciente al Centro 
Cultural Escénica en Movimiento. 

“Conexiones: Danza Contempo-
ránea Hoy” es el nombre que llevan 
estos dos intensos días de baile y 
movimiento corporal, configura-
dos a través de diferentes formatos 
de montajes. “Lo que se podrá ver 
son trabajos de composición naci-
das dentro del programa. Son pro-
puestas nuevas y frescas, desde la vi-
sión artística, escénica y reflexiva de 
los estudiantes, es decir, hay una 
gran autoría de ellos en estos proce-
sos”, explica Bárbara Bañados, bai-
larina y coordinadora del Emfoco. 

Es así que el primer día - 7 de junio 
a partir de las 19.30 horas- se presen-
tará la obra “Una Chiva”, pertenecien-
te a [La Otra] Compañía de Baile, di-
rigida por la coreógrafa argentina Vi-
viana Iasparra y que serían los 
invitados internacionales a la jornada. 

También será parte de dicho día, 
el montaje “Topografías de mis lu-
gares”, dirigida por el bailarín y co-
reógrafo Joel Inzunza.  

Para el sábado 8 de junio, a la mis-
ma hora, nuevamente, se presen-
tará laobra encabezada por Inzun-
za, y además una muestra coreográ-
fica miscelánea y colectiva de los y 
las primeros(as) egresados(as) del 
programa de formación Emfoco.  

Se trata de obras en pequeño for-
mato - solos, dúos y tríos-  que fueron 
realizados durante los ramos de com-
posición del programa, los que dan 
cuenta de la madurez y proyección 
escénica de estos bailarines, ahora 
con voz y una propuesta propia. 

Las entradas, para no perderse 
esta interesante muestra de danza 
contemporánea, tienen un valor 
por jornada de $4.000 general y 
$2.000 estudiantes  y tercera edad. 
Tickets disponibles en  Artistas del 
Acero (O’Higgins 1255).
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ESTE VIERNES Y SÁBADO A LAS 19.30 HORAS EN ARTISTAS DEL ACERO

“Conexiones: Danza Contemporánea Hoy” es el nombre que 
lleva la muestra de los alumnos de este programa formativo. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una obra internacional 
invitada, más dos de 
intérpretes locales, 
conforman el evento.

Programación 
en general

Cultura&Espectáculos
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Copa CDA:  
“Pequeños Talentos”

Más de 200 deportis-
tas de la Región partici-
paron en la Copa “Peque-
ños Talentos”, organiza-
do por el Club Deportivo 
Alemán. Encuentro que 
demostró el potencial de 
las pequeñas deportivas 
y la dedicación con que 
practican esta actividad 
deportiva.

MARÍA 
JESÚS 

MORAGA  y 
Josefa 

Echeverría.

JOSEFINA FONSECA,  Consuelo Spoerer y Renate Heller.

MARIANA FRANCHI  y Magdalena Navarrete.

MARÍA JOSÉ JAQUE  y Catalina Vidal.

ALMUDENA GACITÚA  y Florencia Fuentes. GABRIELA RISOPATRÓN  y Antonella Masoglia.

JAVIERA 
CONTRERAS  y 
Catalina Escala.

ISIDORA 
MUÑOZ,  

Constanza 
Mora y Emilia 

Malvoa.

ROSARIO VIVEROS  y Florencia Velásquez. ISABEL ZAVALA  y Esperanza Palacios.MARTINA AVELLO  y Angelina Rivas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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CANOTAJE REGIONAL TUVO UN FIN DE SEMANA DE CELEBRACIONES

Otra actuación de lujo cumplió 
el canotaje regional que esta vez, 
en dos frentes, fue capaz de mos-
trar toda su categoría, consolidan-
do su calidad de gran potencia de 
la especialidad. 

La primera alegría llegó en el 
ámbito internacional a través de 
María José Mailliard, quien volvió 
a subirse al podio en la Copa del 
Mundo de Canotaje desarrollada 
en la localidad de Duisburg, Ale-
mania, en otro gran apronte de 
cara a su participación en los Jue-
gos Panamericanos de Lima 2019.  

Luego de que en su debut con-
quistara el tercer lugar en la prue-
ba del C2 (junto a Karen Roco), 
esta vez la deportista pertenecien-
te al Club Piragüistas Laja, brilló 
en la serie individual. 

Mailliard se quedó con la me-
dalla de bronce en la prueba del C1 
5.000 metros damas, marcando un 
tiempo de 25 minutos, 48 segundos 
y 155 milésimas. El oro quedó en 
manos de la canadiense, Laurence 
Vincent-Lapointe (25 minutos y 
822 milésimas), mientras que la 
medalla de plata fue para la china 
Shixiao Xu (25 minutos, 17 segun-
dos y 997 milésimas). 

Junto con ello, María José tam-
bién tomó parte en la final del bote 
C1 200 metros damas, donde se 
ubicó en la octava posición de la 
clasificación.  

 
Poder joven 

La otra buena noticia para la 
disciplina llegó desde Curauma, 
donde el fin de semana se llevó a 
cabo el Torneo Selectivo Nacional 
clasificatorio al Campeonato Mun-
dial Juvenil de Canotaje 2019, que 
tendrá lugar en la ciudad de Pites-
ti, Rumania, entre el 1 y el 4 de 
agosto próximo. 

El evento de Valparaíso reunió a 
los 32 más importantes palistas 
jóvenes del país, que lucharon 
cada centímetro para conseguir 
un cupo a la cita internacional en 
distancias de  200, 500 y 1000 me-
tros. Y fueron los representantes 
del Bío Bío quienes nuevamente lo-
graron sobresalir, colocando a tres 
de los suyos en la selección chile-
na que irá al certamen. 

Se trata de Paula Gómez, en  el 
C1 200 metros y Joaquín Cataldo, 
en el C1 1.000 metros, ambos per-
tenecientes al Club Náutico Bío 
Bío de San Pedro de la Paz, además 
de Daniela Castillo (Club Piragüis-
tas Laja), ganadora a su vez del K1 
500 metros. 

A ellos se unieron con cupos a 

En el escenario que sea, 
ellos ponen el espectáculo

A juicio del entrenador, la espe-
cialidad goza de un excelente mo-
mento y un mejor futuro aún en la 
zona. “No olvidemos que están Ju-
lián Cartes y José Luis Garcés, con 
quienes estaríamos completando 
las buenas actuaciones de la Re-
gión. Esto nos deja tranquilos como 
canotaje regional, sobre todo con-
siderando que con María José Mai-
lliard y Miguel Valencia, tenemos la 
experiencia que puede guiar de la 
mejor manera a estos jóvenes, im-
pulsándolos para todo lo que viene 
más adelante”, concluyó.

 FOTO: TWITTER MARÍA JOSE MAILLARD

Mientras María José Mailliard subió al 
podio de la Copa del Mundo, otros tres 
palistas clasificaron al Mundial Junior.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Rumania, Camilo Valdés (Club Náu-
tico Constitución) y Matías Núñez 
(Municipal Talca) en el kayak, jun-
to a Michael Martínez (Náutico 
Constitución) en la canoa. 

Gualberto Mesa, técnico del 
CER Bío Bío, destacó la actuación 
de los palistas locales en un selec-
tivo que fue del más alto nivel de 
exigencia. “Es muy grato ver que 
clasificamos el 50% de los atletas 
que llevarán los colores de Chile en 
el Mundial de Rumania. La buena 
noticia, es que tenemos la base del 
2023 en canotaje en nuestra Re-
gión con este grupo de juveniles 
que se están sumando y haciendo 
las cosas bien”, manifestó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una excelente noticia recibió el taekwon-
do    del Bío Bío luego que la deportista del 
Centro de Entrenamiento Regional, Paulina 
Horta, fuera nominada al Team Chile de la es-
pecialidad que participará en el Campeona-

to Panamericano Cadete y Juvenil, que se lle-
vará a cabo en Portland, Estados Unidos, en-
tre el 13 y el 16 junio próximo. 

La exponente del Club Taekwondo Extremo,  
se hará presente en la división -51 kilos.

Promesa del taekwondo local irá al Panamericano
FOTO: MINDEP BIOBÍO

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

MARÍA JOSÉ MAILLIARD mantiene su alto nivel  y se viste de candidata de cara a los Juegos Panamericanos de Lima 2019.

JOAQUÍN CATALDO es uno de los tres palistas regionales clasificados al 
Mundial Juvenil de Rumania, que se disputará en agosto. 
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PAULINA VEGA BRILLÓ EN LATINOAMERICANO DE TENIS DE MESA

El fin de semana se dio por 
terminado el Campeonato  
Latinoamericano de Tenis de 
Mesa Adulto, en Guatemala, 
con  una paleta regional eri-
giéndose como la mejor figu-
ra de la selección chilena que 
disputó el torneo. 

Se trata de Paulina Vega, 
experimentada deportista  
sampedrina, que se despidió 
con una medalla de oro, dos  
platas y un bronce del evento 
internacional que sirvió como 
clasificatorio al Panamerica-
no específico de la disciplina, 
a disputarse en Paraguay des-
de el 3 al 8 de septiembre. 

El Gimnasio Teodoro Pala-
cios Flores, en Ciudad de Gua-
temala, fue testigo de cómo la 
representante nacional se 
quedaba con el subcampeo-
nato en la categoría de sin-
gle, en el cierre del torneo. 

Una carrera donde en octa-
vos de final dejó en el camino 
a la anfitriona, Lucía Cordero 
y, posteriormente, a la domini-

No para de alzar 
medallas con la 
paleta en mano
La sampedrina sumó un oro, dos platas y un 
bronce, para sellar la mejor actuación chilena en el 
certamen que se realizó en Guatemala.

 FOTO: ULTM 

cana Eva Brito, en cuartos de 
final. Ya por semifinales, dio 
cuenta de la colombiana Cory 
Tellez, mientras que en una 
reñida final, fue superada por 
una de las revelaciones del 
torneo, la joven cubana Da-
niela Fonseca (de solo 16 
años), con parciales de 7-11, 3-
11, 16-14, 11-5, 11-6 y 11-5. 

Por lejos la mejor actua-
ción chilena en la categoría, 
luego que sus compañeras 
de equipo, Daniela Ortega y 
Judith Morales, fueran elimi-
nadas en la ronda de octavos 
de final. 

 
Acompañada brilla igual 

Pero su “obra” no quedó 
ahí, porque además Paulina 
Vega destacó en la especia-
lidad de dobles femenino, 
donde en compañía de Ju-
dith Morales, se quedó con 
la plata tras caer en la final 
ante las colombianas Paula 
Medina y María Perdomo, 
por parciales de 5-11, 11-7, 
11-8 y 11-9. 

Asimismo, en el dobles 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Sumó en total Chile en 
el torneo: un oro, tres 
platas y  una presea 
de bronce.

Medallas 
5

OPINIONES
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mixto, Paulina Vega jugó jun-
to a Nicolás Burgos, logran-
do  el bronce luego de perder 
en semifinales ante la dupla 
dominicana de Isaac Vila y 
Esmerlyn Castro. 

Estas preseas vinieron a su-
marse al oro obtenido por la 
jugadora sampedrina en su 
estreno, cuando se tituló mo-
narca de la prueba por equi-
pos junto a Daniela Ortega, 
Valentina Ríos y Judith Mora-
les, derrotando en la gran final 
a Colombia por un 3-2 global.   

OBITUARIO

“El que cree en mí, aunque muera vivirá”. 
Con profundo pesar comunicamos el falleci-
miento de nuestra amada madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

EMERITA GARRIDO IBARRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Pentecostal 
(Pedro Lagos 113, Chillancito, Concepción).  
Su funeral será hoy, después de un servicio reli-
gioso a las 10:30 horas, saliendo el cortejo al ce-
menterio Parque Concepción. 
 
La familia 
 
Concepción, 4 de junio de 2019.

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensi-
ble fallecimiento de nuestro querido hermano y 
tío, Sr. 
  

CARLOS LUCIANO 
SALAS BELMAR 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su domicilio Avda. Los 
Lobos 1696, Los Lobos Viejos, Talcahuano. 
Su funeral será mañana en horario que se avisa-
rá oportunamente. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 4 de junio de 2019.

“Para Ti y por Ti fuimos creados , hacia Ti se diri-
gen nuestros pasos” (San Agustín). 
Con profunda tristeza comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestro querido padre, suegro, 
abuelito , bisabuelito , hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

HÉCTOR MANUEL  
CASTRO BALBOA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se realiza en la Parroquia La Ascen-
sión (Barrio Norte). Su funeral será mañana,  
después de una misa  a las 14 :00 horas, saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque Concepción. 
 
Familia: Castro Villegas 
 
Concepción, 4 de junio de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia 
en nuestras vidas, hoy lloramos y comunicamos 
la partida de nuestra amada madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MILAGRO BEATRIZ  
DEL CARMEN NUÑEZ VERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia  San Mi-
guel. Hualpén. 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 
14.00 horas, saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción 
 
La Familia 
              
 Hualpén, 4 de junio 2019.

Con dolor y pesar comunicamos el sensible fa-
llecimiento de La manoescalona la piedra, así  
recordaremos al destacado escultor, que du-
rante su vida talló no sólo piedras sino una her-
mosa familia; que descanse en paz, Sr. 
 

LUIS BERNARDO ESCALONA 
MONTALBA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se realiza en la Iglesia de Jesucristo 
de los santos últimos días. (Avda. Nonguén 
S/N) y su funeral será hoy después de un oficio  
las 14:00 horas, saliendo el cortejo al Cemente-
rio de Lota. 
 
Familia Escalona Santander. 
 
Concepción , 3 de junio de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Frida

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde   
• O’Higgins 801           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 Local 2 

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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